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с. Песчаное 



«День 3 октября 1943 года помню, как будто бы это было вчера. Я 

получила повестку: «Явиться в райвоенкомат». Я сразу все поняла. Всего 

тогда было призвано на фронт с района 40 человек. По дороге попали под 

бомбежку. Слышен был вой, грохот, пулеметные очереди, взрывы, крики 

раненых. Не знали куда бежать, и некоторые просто легли на землю, прикрыв 

голову руками. Все это произошло за какие - то две - три минуты, но мне 

казалось, что передо мной прошла вся моя жизнь. Когда самолеты улетели, 

то оказалось, что почти все погибли. Ужас охватил мою душу, я не знала, что 

делать, я даже вздохнуть боялась. 

В Черниговской области, городе Прилуки, куда меня привезли, прошла 

военную подготовку. 

Потом попала в полевую хлебопекарню в Киевскую область. Пекарня 

была передвижная, шли вслед за фронтом. Хлеб пекли в лесу. Здесь были 

только женщины. Мы копали траншеи, в том числе и зимой, счищали снег, 

устанавливали печи, что возили с собой, заготавливали дрова. Каждая смена 

перед основной работой сеяла муку в нужном количестве, потом ее засыпали 

в чаны, таскали воду, месили тесто. И уж потом выпекали на свежем воздухе 

хлеб. 

Потом нас, девушек, заменили мужчины из числа выздоравливающих. А 

я неожиданно оказалась в медсанбате. Привозят меня туда, заводят к 

главному, гляжу - отрезают ногу выше колена раненому бойцу. Испугалась, 

взмолилась: «Куда угодно, только не здесь. Не могу». Врач буркнул в ответ: 

«Привыкнешь». И привыкла… Готовила бинты, стерилизовала инструменты, 

подавала в операционную. Потом даже появился интерес к делу, все хотела 

выполнить собственными руками. Врач Козинцев и медсестра Анна 

Тимохина были как родные, пришли к выводу, заявили: «Вот и привыкла, 

будешь работать с нами». Так я стала медицинской сестрой. 

Часто вспоминаю: врач оперирует, старшая медсестра подает ему 

инструменты, а я ассистирую. Когда шли бои, работали сутками, отдыхали на 

ходу. Часок отдохнешь - и снова за дело. Как только дивизия становилась на 



доукомплектование, нам было легче и уже работали по сменам: кто на 

приеме при поступлении раненых, кто другими делами занимался. 

Все, кто работал здесь, стали для меня семьёй. Я была по - своему 

счастлива. Но в один миг это все разрушилось: я ассистировала при 

операции, когда началась бомбежка, бомба попала в палатку и Козинцев 

погиб на месте, а меня и старшую медсестру засыпало землей. Долго не 

могла прийти в себя. Анна Андреевна помогла. Еще помогала выжить мысль 

о том, что я очень нужна здесь, нужна раненым, родным, фронту. 

Так медсестрой я прошла по дорогам войны в составе 147 стрелковой 

Станиславского ордена Богдана Хмельницкого дивизии, которая входила в 

армию первого Украинского фронта, до самого Берлина. Освобождала 

Польшу, Чехословакию. 

День Победы 9 мая 1945 года встретила в Берлине. Рано утром 

услышали чей - то голос: «Война закончилась!» Мы сначала подумали, что 

кто - то подшутил над нами, но все равно все выбежали на улицу. Видим: все 

обнимаются, плачут, стреляют в воздух. 

Демобилизовалась я 23 июня 1945 года. 

Ратный труд ее отмечен наградами Родины: орденом Отечественной 

войны 2 степени, двумя медалями «За боевые заслуги», медалью «За Победу 

над Германией в Великой Отечественной войне 1941 - 1945 гг.», другими 

медалями, благодарностью и поздравительным письмом Верховного 

Главнокомандующего. 

Глядя на эту маленькую седоволосую женщину, не скажешь, что она 

прошла всю войну. В этом году Анне Васильевне исполнится 89 лет, но она 

не унывает. На вопрос «как дела?» она всегда отвечает: «У меня все 

хорошо». Я удивляюсь её жизнестойкости, внутренней силе, энергичности. 

Она никогда не плакалась на судьбу, всегда рада гостям. Хочется пожелать 

Анне Васильевне здоровья. 

В наше время, когда многие нравственные качества теряют свою 

ценность, она является примером благородства, чуткости и доброты. 

 


